

NÚM.

LXIV LEGISLATURA

SEGUNDO PERÍODO ORDINARIO

SEGUNDO AÑO

A C T A de la Sesión Solemne de la Honorable Sexagésima Cuarta Legislatura del Estado, celebrada el día 21 de junio del año 2023, a las 11 horas con 27 minutos, dentro del Segundo Período Ordinario de Sesiones, correspondiente al Segundo Año de su Ejercicio Constitucional.

PRESIDENCIA DE LA DIP. MARTHA ELENA RODRÍGUEZ CAMARILLO.

LA DIP. PRESIDENTA.- Le solicito, por favor, al Diputado Secretario, si nos hace favor de tomar Lista de Asistencia de las Ciudadanas y Ciudadanos Diputados, y verifique la existencia del Quórum Legal.

EL DIP. PRIMER SECRETARIO.- Con su permiso, Diputada Presidenta.

LA DIP. PRESIDENTA.- Adelante, Diputado.

EL DIP. PRIMER SECRETARIO.- El Primer Secretario pasa Lista de Asistencia de las y los Ciudadanos Diputados:

RAMÍREZ MUÑOZ JOSÉ XERARDO.- Presente,
Secretario.

PINEDO MORALES GABRIELA EVANGELINA.-
Presente.

CERRILLO ORTIZ VIOLETA.-

MUÑOZ GONZÁLEZ ROXANA DEL REFUGIO.-
Presente, Secretario.

GONZÁLEZ ROMO ERNESTO.- Presente.

GALVÁN JIMÉNEZ MARIBEL.- Presente.

PINEDO SANTA CRUZ GERARDO.- Presente.

SALAS DÁVILA JEHÚ EDUÍ.-

MAURICIO ESPARZA IMELDA.-

ÁVALOS MÁRQUEZ MA. DEL REFUGIO.-

BARRAGÁN ESPINOSA SUSANA ANDREA.-

GONZÁLEZ HERNÁNDEZ JOSÉ DAVID.-

DELGADILLO RUVALCABA ARMANDO.- Presente.

CORREA VALDÉZ JOSÉ GUADALUPE.- Presente.

BRIONES OLIVA HERMINIO.- Presente, Diputado.

MENDOZA MALDONADO JOSÉ JUAN.-

VALDÉZ ESPINOZA KARLA DEJANIRA.-

GALLARDO SANDOVAL MANUEL BENIGNO.-

Presente, Diputado.
DE ÁVILA IBARGÜENGOYTIA MARÍA DEL MAR.-

Diputado.
BASURTO ÁVILA GABRIELA MONSERRAT.- Presente,

ESTRADA HERNÁNDEZ JOSÉ JUAN.-

DEL MURO GARCÍA ANA LUISA.- Presente, Diputado.

FIGUEROA RANGEL JOSÉ LUIS.-

MIRANDA HERRERA GEORGIA FERNANDA.- Presente.

BENÍTEZ SÁNCHEZ PRISCILA.- Presente.

Diputado.
LAVIADA CIREROL ENRIQUE MANUEL.- Presente,

MEDELLÍN MEDELLÍN NIEVES.- Presente, Diputado.

EL DIP. PRIMER SECRETARIO.- No se escuchó.

JUÁREZ GONZÁLEZ ARMANDO.- Presente, Diputado.

RODRÍGUEZ CAMARILLO MARTHA ELENA.- Presente.

SANTACRUZ MÁRQUEZ ZULEMA YUNUÉN.- Presente,
Diputado Secretario.

EL DIP. PRIMER SECRETARIO.- Le informo, Diputada Presidenta, que tenemos: 19 Diputados presentes para iniciar la Sesión.

LA DIP. PRESIDENTA.- Muchas gracias, Diputado Secretario. Le solicito también me justifique la inasistencia de la Diputada Maestra Imelda Mauricio Esparza, quien por un tema de fuerza mayor no pudo acudir a la Sesión de este día; si es tan amable, Diputado.

EL DIP. PRIMER SECRETARIO.- Con gusto, queda justificado lo de la Diputada Mauricio Esparza Imelda.

LA DIP. PRESIDENTA.- Gracias. Nuevamente pidiéndole a las y los Diputados se sirvan tomar sus lugares, y a las personas que se encuentran ajenas a los Diputados en este recinto, solicitarles nos permitan desarrollar la Sesión. Habiendo Quórum Legal, y con fundamento legal en los artículos 57 y 58 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Zacatecas; 6, 7 y 8 I párrafo, 21, 83, 84, 86, 88, 104 y 112 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Zacatecas, en relación con los numerales 21, 79, 87, 91 y 92 de nuestro Reglamento General, siendo las 11 horas con 31 minutos del día 21 de junio del año 2023, se da inicio formal a la Sesión Solemne convocada para esta fecha. Conforme lo establece el artículo 87 del Reglamento General del Poder Legislativo, someto a la consideración de esta Honorable Asamblea, propuesta de Orden del Día que será observado durante la jornada legislativa de esta fecha.

1. Lista de Asistencia.
2. Declaración del Quórum Legal.
3. Declaratoria de Sesión Solemne.

4. Designación de Comisiones de Cortesía.
5. Honores a los Símbolos Patrios.
6. Lectura del Acuerdo Legislativo número 257 de fecha 29 de mayo anterior, por el que la Honorable LXIV Legislatura del Estado de Zacatecas, declara Ciudadano Ilustre del Estado de Zacatecas, al Maestro Pedro Antonio Valtierra Ruvalcaba.
7. Intervención de la Diputada Maribel Galván Jiménez.
8. Otorgamiento de la Distinción.
9. Intervención del Maestro Pedro Antonio Valtierra Ruvalcaba.
10. Declaratoria de Clausura de la Sesión Solemne.

Se somete a la consideración de esta Soberanía Popular, la propuesta de Orden del Día que ha sido leído; les solicito manifestar en votación económica el sentido de su voto; y ruego, al Primer Secretario, informar el resultado de la votación. Quienes estén a favor...

LA DIP. GALVÁN JIMÉNEZ.- Antes, Presidenta, por favor. Le ruego someta a consideración de esta Soberanía Popular, la posibilidad de que el Maestro Pedro Antonio Valtierra Ruvalcaba, hoy homenajado por esta colectividad, tenga una intervención después de que su servidora haya leído el mensaje, toda vez que no sería la primer vez que el homenajado se dirija a esta Soberanía Popular, como ha ocurrido en otras ocasiones; pero particularmente en esta ocasión, en que es la segunda vez que este Honorable Congreso concede la distinción de Ciudadano Ilustre a un diverso zacatecano. Es cuanto, Diputada Presidenta.

LA DIP. PRESIDENTA.- Gracias, Diputada.

EL DIP. FIGUEROA RANGEL.- Diputada Presidenta, sí registra mi asistencia, Figueroa Rangel José Luis.

LA DIP. PRESIDENTA.- Con gusto, Diputado Figueroa, se registra su asistencia. ¿Alguien más? Se solicita, a las Ciudadanas y Ciudadanos Diputados, en votación nominal manifiesten el sentido de su voto, con la propuesta del Orden del Día leído; o bien, con las modificaciones de la Diputada Maribel Galván; por favor, Diputado, el sentido de su voto.

PINEDO SANTA CRUZ GERARDO.- Con la modificación propuesta por la compañera Diputada Maribel Galván, mi voto a favor.

RAMÍREZ MUÑOZ JOSÉ XERARDO.- Con las modificaciones.

CORREA VALDÉZ.- Con las modificaciones.

DE ÁVILA IBARGÜENGOYTIA MARÍA DEL MAR.- Con las modificaciones.

BRIONES OLIVA HERMINIO.- A favor, con la modificación.

BENÍTEZ SÁNCHEZ PRISCILA.- A favor, con las modificaciones.

DEL MURO GARCÍA.- A favor, con las modificaciones.

MIRANDA HERRERA.- A favor, con las modificaciones.

GALVÁN JIMÉNEZ MARIBEL.- A favor, con las modificaciones.

GONZÁLEZ ROMO ERNESTO.- A favor, con las modificaciones, para que se exprese el Maestro Valtierra.

JUÁREZ GONZÁLEZ ARMANDO.- A favor, con las modificaciones.

FIGUEROA RANGEL JOSÉ LUIS.- A favor, con las modificaciones.

ARMANDO DELGADILLO.- A favor, con las modificaciones.

LAVIADA CIREROL.- A favor, con las modificaciones.

SANTACRUZ MÁRQUEZ ZULEMA YUNUÉN.- A favor, con las modificaciones propuestas.

MEDELLÍN MEDELLÍN NIEVES.- A favor, con las modificaciones.

MUÑOZ GONZÁLEZ ROXANA.- A favor, con las modificaciones.

PINEDO MORALES GABRIELA.- A favor, con las modificaciones.

BASURTO ÁVILA GABRIELA MONSERRAT.- A favor, con las modificaciones.

RODRÍGUEZ CAMARILLO MARTHA.- A favor, con las modificaciones.

LA DIP. SEGUNDA SECRETARIA.- Le informo, Presidenta, que tenemos: 21 votos a favor para que el Orden del Día quede con modificación, cero en contra, y cero abstenciones.

LA DIP. PRESIDENTA.- Muchas gracias, Diputada Secretaria; y conforme al resultado de la votación, se declara aprobado por unanimidad el Orden del Día para la Sesión Solemne de esta fecha, con las modificaciones propuestas. Pido a los presentes ponerse de pie, para hacer la siguiente declaratoria:

LA HONORABLE LXIV LEGISLATURA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE ZACATECAS, ABRE HOY MIÉRCOLES 21 DE JUNIO DEL AÑO 2023, SIENDO LAS 11 HORAS CON 36 MINUTOS SU SESIÓN SOLEMNE, CON MOTIVO DE LA ENTREGA DE LA DISTINCIÓN DE CIUDADANO ILUSTRE DEL ESTADO DE ZACATECAS, AL MAESTRO PEDRO ANTONIO VALTIERRA RUVALCABA.

Muchas gracias, pueden tomar asiento. Le solicito a la Diputada Maribel Galván Jiménez y a la Diputada Gabriela Pinedo Morales tengan a bien acompañar a este recinto al Ciudadano Maestro Rodrigo Reyes Mugüerza, Secretario General de Gobierno; asimismo, le solicito al Diputado José Guadalupe Correa y a la Diputada Gabriela Basurto, tengan a bien acompañar a este recinto al Ciudadano Doctor Arturo Náhle García, Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado.

LA DIP. CERRILLO ORTIZ.- Presidenta, puede tomar mi asistencia, por favor.

LA DIP. PRESIDENTA.- De la misma manera.

LA DIP. CERRILLO ORTIZ.- Violeta Cerrillo.

LA DIP. PRESIDENTA.- Con gusto, Diputada, se registra su asistencia; y les solicito, a la Diputada Fernanda Miranda y a la Diputada María del Mar De Ávila Ibargüengoytia, se sirvan por favor, acompañar al Maestro Pedro Antonio Valtierra Ruvalcaba. Mientras nuestras comisiones regresan, se declara un breve Receso.

R E C E S O

LA DIP. PRESIDENTA.- Se reanuda la Sesión. Se encuentran con nosotros los Ciudadanos: Maestro Rodrigo Reyes Mugüerza, Secretario General de Gobierno del Estado, en representación del Licenciado David Monreal Ávila, Gobernador Constitucional de nuestro Estado, bienvenido.

EL DIP. ESTRADA HERNÁNDEZ.- Diputada Presidenta.

LA DIP. PRESIDENTA.- Sí.

EL DIP. ESTRADA HERNÁNDEZ.- Estrada Hernández José Juan, para que considere mi asistencia.

EL DIP. GONZÁLEZ HERNÁNDEZ.- En los mismos términos, González Hernández José David.

LA DIP. ÁVALOS MÁRQUEZ.- En los mismos términos, Ávalos Márquez.

EL DIP. GALLARDO SANDOVAL.- En los mismos términos, Manolo Gallardo, por favor.

LA DIP. PRESIDENTA.- Se registran sus asistencias.

EL DIP. SALAS DÁVILA.- De igual forma, Salas Dávila Jehú.

LA DIP. PRESIDENTA.- Salas Dávila Jehú, Manolo Gallardo, David González, José Juan Estrada y María del Refugio Ávalos, se registran sus asistencias, bienvenidos a la Sesión. Agradecemos la presencia del Magistrado Presidente

del Tribunal Superior de Justicia, Doctor Arturo Náhle García, bienvenido, Magistrado; y se encuentra también con nosotros, el Maestro Pedro Antonio Valtierra, sea usted bienvenido al Poder Legislativo. Ruego a todos los presentes permanecer de pie, para rendir con todo respeto Honores a nuestros símbolos patrios.

HONORES LA BANDERA.

LA DIP. PRESIDENTA.- Muchas gracias, pueden tomar asiento. Continuando con nuestro Orden del Día aprobado, le solicito a la Diputada Gabriela Basurto, dé lectura al Acuerdo Legislativo número 257 de fecha 29 de mayo del año en curso.

LA DIP. BASURTO ÁVILA.- Con su permiso, Presidenta, y de las autoridades que hoy nos acompañan.

LA DIP. PRESIDENTA.- Adelante, Diputada.

LA DIP. SEGUNDA SECRETARIA.- **Da lectura íntegra del Acuerdo Legislativo número 257 de fecha 29 de mayo anterior, por el que la Honorable LXIV Legislatura del Estado de Zacatecas, declara Ciudadano Ilustre del Estado de Zacatecas, al Maestro Pedro Antonio Valtierra Ruvalcaba.** *(Publicado en la Gaceta Parlamentaria número 0203, de fecha 21 de junio del año 2023).* Es cuanto, Diputada Presidenta.

LA DIP. PRESIDENTA.- Muchas gracias, Diputada Secretaria. Le doy también la más cordial de las bienvenidas, a nuestros invitados y acompañantes del Maestro Pedro Valtierra que se encuentran en galerías, bienvenidos a esta su casa. Continuando con el Orden del Día, le solicito a la Diputada Maribel Galván Jiménez, se sirva dar lectura al mensaje institucional alusivo a nombre del Poder Legislativo del Estado.

LA DIP. GALVÁN JIMÉNEZ.- Buenas tardes, con su permiso, Diputada Presidenta.

LA DIP. PRESIDENTA.- Adelante, Diputada.

LA DIP. GALVÁN JIMÉNEZ.- Gracias. Querido Pedro, bienvenido, bienvenido, porque hoy su ombligo renace y lo hace volver a casa, muchas gracias; muchas gracias a todas, muchas gracias a todos, señores y señoras Diputadas. Pedro Valtierra personifica la imagen del zacatecano curioso, siempre abierto a conocer la realidad, no como espectador, sino como protagonista en primera fila de eso que va viviendo nuestra sociedad, nuestro entorno, nuestro mundo; las de Pedro, son fotografías que se convierten durante el revelado en imágenes informativas con un amplio contenido periodístico, que al causar reacción entre las audiencias adquieren una invaluable carga social e histórica; en suma, van adquiriendo vida. Dar un vistazo al trabajo fotoperiodístico de nuestro Pedro, es consultar una infinita fuente de información que nos permite reconstruir toda una época, su época, aquella que le formó un estilo periodístico muy singular, cumpliendo todas y cada una de las características de los cánones del periodismo como oficio y como profesión. La fotografía de Pedro no sólo presenta denuncia, también lleva, conlleva, atrae, conquista, solidariza y empatiza a unos y a otros, básicamente porque nos permite reconocer en ellas quién tiene el poder y quién no lo tiene; no pocas veces al observar cierta imagen, sabemos por el solo sentimiento que nos trasmite el obturador, están los rizos de aquel ser humano que de niño corrió bajo este cielo cruel y esta hermosa tierra colorada; frente a la lente de Pedro, no sólo han desfilado la represión, la miseria, las luchas populares y las transfiguraciones políticas, también ha sido fundador y testigo de nuevos medios de comunicación, de nuevas firmas y de tecnología que cada día exige más conocimiento del que lejos de distanciarse también se ha apoderado. Pedro nos ha mostrado los efectos, las secuelas y los rostros de la inflación y la desaceleración económica, del endeudamiento y de la crisis cambiaria. Con él conocimos miradas que nos ayudaron a entender qué era la fuga de capitales, la devaluación, el déficit de la balanza comercial, de la balanza de pagos, la inflación, el desempleo, la deuda externa; y finalmente, la suportación política y económica a los países extranjeros, pero también los rostros de la oposición, de la institucionalización y el avance de la participación de las mujeres en la política nacional; justo en los ojos de aquella mujer chiapaneca, mi estimado Pedro, apreciamos claramente quién tiene el poder y quién no lo tiene, y es que definiendo el concepto del poder tal vez diríamos que es la habilidad para dirigir o para influir en la conducta de otros y de otras; y con ese contexto, cómo podemos explicar que a la llegada de los europeos a nuestra tierra les entregamos todo a cambio de nada, cómo explicar que 50 hombres europeos fueron cambiando espejos por esclavos, cómo consiguieron ellos que hiciéramos lo que ellos dijeron lo quisiéramos o no, esa es la mentalidad del imperialismo, derivado de las estructuras políticas y religiosas del renacimiento, reyes y sacerdotes con poder absoluto, dominando masas que carecían de cualquier identidad, de cualquier poder, y así fuimos poco a poco por ese poder y por esa mentalidad contra la que tenemos la obligación de luchar en esta época que nos ha tocado vivir, donde la primicia es el respeto absoluto a la condición humana que nos obliga a visualizar que lo que tenemos como estructura cultural es la justificación para una cultura dominante, avasallante; y por ello, tremendamente injusta, es lo que vemos a través de la lente de Pedro, de nuestro Pedro; quién tiene el poder y quién no lo tiene, pero al final, y un principio nos indica que todas y todos somos descendientes de los subyugados y que por ello, tan solo por ello, debemos ver

nuestra realidad con otra lente, tratar de encontrar equilibrios, pero sobre todo buscar la justicia social; eso es la fotografía de Pedro, la búsqueda infinita de la equidad, de la igualdad, de la justicia, lo que apreciamos en cada imagen y en cada pixel es la enorme sensibilidad de un genio que ha traído a su tierra el orgullo de ser, el orgullo de estar, pero sobre todo, la posibilidad de tener y de cambiar nuestra realidad; cómo aquella mujer de Chiapas trató de defender a los suyos, y en esa defensa nos defendió a todas y nos defendió a todos, fue Pedro y su trabajo quien nos ayudó a conocer a la Maestra normalista Griselda Álvarez Ponce de León, a Rosa Luz Alegría, a Rosa Ibarra de Piedra, y a muchas otras. Cuando hablamos de Pedro Valtierra, hacemos un recuento fotoperiodístico de todo lo anterior en acciones, en contextos, en personajes, pero sobre todo, en sentimientos, eso es Pedro, un hombre culto, sencillo y profundamente sensible a la condición humana, gracias, Pedro; por ello, me atrevo a decir, que el trabajo fotográfico de nuestro amigo no sólo representa la ilustración de un hecho o un suceso, sino que además es la respuesta de un fotógrafo a su tiempo, de un ser humano comprometido con su entorno y también con su realidad, ya que a través de su trabajo Pedro denuncia condiciones de vida, intenciones y preocupaciones, son imágenes, que significan testimonio válido y fidedigno de que el objeto, el sujeto o la acción registrada estaban siempre desarrollándose frente a su lente, y él tuvo la sensibilidad de captarla, de atraparla, para luego trasmitírnosla; trabajador de la lente, que utilizó con inteligencia su oficio para capturar un instante y detonar o disparar de forma creativa y propositiva diversas organizaciones o reacciones en un papel, también sensible como él; no son casualidad todos los premios que ha recibido nuestro amigo, reconocimientos y designaciones a nivel nacional y allende las fronteras, pero hoy nos congrega uno particularmente importante, señoras y señores, particularmente especial para la sociedad zacatecana, tierra de grandes hombres y de extraordinarias mujeres, hoy me enorgullece reconocer que en su labor, su entrega y su empeño siempre ha estado patente y latente el espíritu de lucha que guía día tras día esta tierra, “El trabajo todo lo vence”, por su trabajo diario, por vencer todo para situar el nombre de Zacatecas muy en alto, hoy reconocemos en él un Ciudadano Ilustre, felicidades, Maestro Pedro Valtierra; felicidades, paisano; felicidades, amigo; felicidades, Pedro Valtierra Ruvalcaba, desde hoy Ciudadano Ilustre del Estado de Zacatecas, abrazo. Concluyo, señora Presidenta, únicamente para pedirles respetuosamente que al concluir esta Sesión Solemne, podamos acompañar al Maestro Pedro Valtierra a develar la exposición, la exposición que está situada en el vestíbulo de esta Honorable recinto, donde sólo se muestra una pequeña parte del trabajo del Maestro que con su cámara al hombro, con su espíritu libre y con su enorme sencillez está presente siempre; lo abrazo, Maestro, con cariño y con una profunda admiración. Gracias, señora Presidenta.

LA DIP. PRESIDENTA.- Gracias a usted, Diputada. Continuando con el desarrollo de esta ceremonia, le pido a todos los presentes se sirvan poner de pie, para realizar la entrega al Maestro Pedro Antonio Valtierra Ruvalcaba el reconocimiento de Ciudadano Ilustre del Estado de Zacatecas; le ruego a nuestro galardonado, tenga a bien pasar ante esta Mesa Directiva. Invito a la Diputada Maribel Galván Jiménez, se sirva acompañarnos, por favor.

**EL MAESTRO PEDRO ANTONIO VALTIERRA
RUVALCABA PASA A LA MESA DIRECTIVA PARA RECIBIR SU
RECONOCIMIENTO.**

LA DIP. PRESIDENTA.- Muchas gracias. Continuando con el Orden del Día aprobado, se le concede el uso de la voz a nuestro homenajead, al Maestro Pedro Antonio Valtierra Ruvalcaba.

EL MTRO. PEDRO ANTONIO VALTIERRA RUVALCABA.- Antes que nada, quiero agradecer a la Diputada Maribel Galván Jiménez por proponerme para recibir esta digna designación como Ciudadano Ilustre del Estado de Zacatecas por este Congreso, muchísimas gracias a todos; también, quiero agradecer a la Diputada María del Mar De Ávila y a todos los Diputados; también, gracias a mi amigo, el Doctor Arturo Náhle, Presidente del Tribunal Supremo de Justicia del Estado y a Rodrigo Reyes, que viene en representación del Gobernador del Estado de Zacatecas, muchas gracias por acompañarnos y muchas gracias por estar aquí; también quisiera agradecer a todos mis invitados, me siento muy contento, me siento agradecido por todo lo que han dicho de mi persona, yo debo decirles que soy un orgulloso zacatecano, aunque me fui hace 51 años de este Estado, salí de Fresnillo, me siento muy agradecido con toda mi familia y muy agradecido por todo lo que me permitió Zacatecas aprender; no están aquí mi madre ni mi padre, pero sí está mi hermana y mis hermanos, algunos parientes, primos, amigos, y yo me siento muy estimulado; alguna vez un amigo me dijo: “Pedro, hay que recibir todos los reconocimientos como un acto de humildad, pero no te los creas porque al día siguiente las páginas del periódico están en blanco y hay que seguir trabajando”, esas palabras son de Julio Mayo, un fotógrafo que llegó de España en 1939, un fotógrafo republicano y que me regaló cuando yo tenía 16 años el libro “La Madre”, de Máximo Gorki y me dijo unas palabras que yo siempre repito a los jóvenes fotógrafos: “Hay que leer Pedro, porque la fotografía no solamente es la cámara, es la lectura”; y entonces, yo pensé en aquel momento si la luz de Zacatecas, si la luz de Fresnillo, si los atardeceres del invierno en particular o las nubes con las que yo jugaba cuando era niño me habían enseñado algo; mientras más viajo, mientras más recorro, siempre guardo, esos recuerdos me guían, sueño con ellos y pienso que lo que me dijo Julio Mayo: “La lectura”, y ver es lo que yo he hecho toda mi vida, pero siempre lo he hecho con mucho respeto a los que he retratado, nunca ha habido una falta de respeto al verlos, respeto todos los trabajos que he registrado, todas las fotografías que yo he hecho, a todos los personajes de uno y otro bando que he hecho, porque me tocó estar con personajes en Haití, como Jean Claude Duvalier, en Nicaragua con Anastasio Somoza, o en muchas otras partes, y lo más importante de un fotógrafo es el respeto a las personas fotografiadas. Yo guardo un profundo respeto, yo no sería, no estaría aquí si no hubiera respetado a estos personajes. Voy a dar lectura a un texto que preparé breve. Hace 54 años nos fuimos de Zacatecas a la Ciudad de México a buscar alternativas para poder vivir mejor, llevaba ya las herramientas, aquí en mi tierra, Fresnillo, aprendí a trabajar desde muy niño, como lo hacen todos los pequeños del campo, sabía traer leña del cerro en mi burro, al que por cierto le mandé poner herraduras, porque me gustaba oír el

sonido de sus pisadas sobre las piedras, eso me hacía sentir muy bien; ayudaba a mi madre Socorro Ruvalcaba Carillo a llevarle agua del arroyo, que estaba como a 300 metros, cargaba con dos botes de cuatro hojas, cuidé chivas y borregas; un día un coyote mató cinco chivas, porque me descuidé por andar jugando a los encantados con mis primos; el recuerdo de ese coyote pelándome los dientes me ha acompañado a todos los lados donde he estado retratando la vida de otras personas y otras sociedades; siempre como periodista, aprendí de mis jefes y compañeros en Fresnillo, a donde llegué a los 12 años, me enseñó a vender bien el periódico y la revista en las calles de Fresnillo. Ya en la Ciudad de México tuve la fortuna también de conocer a hombres y mujeres que me compartieron sus conocimientos y que fueron mis maestros: Agustín “El Chino Pérez”, Manuel Madrigal, Mauro Jiménez Lazcano, Benjamín Wong, Julio Mayo, Nacho López, Héctor García, Javier Vallejo, Manuel Becerra Acosta, Carlos Payán, Carmen Lira, Jaime Viles y un amigo entrañable que acaba de morir, Javier Molina, entre otros muchos reporteros, periodistas y amigos. Me formé en una generación que no se quejaba nunca y que hizo un periodismo serio para los lectores exigentes, ahí están las fotos y las notas, ese es mi parte a mi generación, intenté y soy fiel a lo que he observado desde mi óptica de independencia; entonces, no había la libertad que hoy tienen los periodistas, los jóvenes deberían ir a las hemerotecas para ver los periódicos y lo que se publicaba en aquellos años, que era de riesgo verdadero. Desde que empecé en este oficio, allá por 1972, siempre pensé que era importante compartir con los demás lo que he aprendido en la vida; por eso, he contribuido con la enseñanza de la fotografía a los jóvenes, con la difusión de la imagen, buscando siempre espacios, galerías, talleres, fototecas, escuelas, y dando pláticas y charlas sobre la fotografía, que además de un arte, es nuestra memoria social, una forma de vernos en el futuro, de reconocernos y de aprender de nosotros mismos a través del pasado con la fotografía. Quiero agradecer finalmente a todos ustedes por este reconocimiento, no saben el honor, el gusto y el estímulo que significa para mí este reconocimiento; seré, lo prometo, agradecido eternamente y procuraré ser un Ciudadano Ilustre de mi tierra zacatecana, de mi tierra donde nací, Fresnillo, pero más que nada me siento un mexicano orgulloso de mis raíces, orgulloso de la historia, admirador de los grandes poetas, de los grandes escritores, de los grandes pintores; y Zacatecas, con estas características de tantos personajes en el arte, en la poesía, que el Presidente Arturo Náhle, Doctor, sabe más que nosotros de esto, de la pintura, de mis amigos pintores como Manuel Felguérez, como Coronel, que lamentablemente ya no están con nosotros, como mi amigo Jesús Reyes Cordero, mi admiración y respeto, mi cariño también para otros personajes como Alfonso López Monreal, voy a procurar ser, llevar esta distinción con respeto, y muchas gracias por permitirme estar aquí esta tarde. Muchas gracias.

LA DIP. PRESIDENTA.- Muchas gracias, Maestro; solicito a las Comisiones de Protocolo y Cortesía, acompañar a la salida del recinto a nuestros distinguidos invitados. Les pido también ponernos de pie a todos los presentes, para hacer la siguiente declaratoria:

**LA HONORABLE LXIV LEGISLATURA DEL
ESTADO DE ZACATECAS, SIENDO LAS 12 HORAS CON 22 MINUTOS DEL
DÍA 21 DE JUNIO DEL AÑO 2023, CLAUSURA LA SESIÓN SOLEMNE
CONVOCADA PARA ESTA FECHA.**

No habiendo más asuntos que tratar, se Clausura esta Sesión Solemne y se convoca a las Ciudadanas y Ciudadanos Diputados a la siguiente Sesión Legislativa Ordinaria, a las 12:40 horas de este día. Muchas gracias. Pido a las Diputadas y Diputados, y a los invitados especiales pasar al frente para realizar la fotografía oficial.

DIPUTADA PRESIDENTA

MARTHA ELENA RODRÍGUEZ CAMARILLO.

DIPUTADO SECRETARIO

GERARDO PINEDO SANTA CRUZ.

DIPUTADA SECRETARIA

**GABRIELA MONSERRAT
BASURTO ÁVILA.**